



Estudio de la producción y resultados de gestión técnica en Italia, España, Francia y Portugal

Toni Roca (2001)
Conejólogo

El pasado día 23 de mayo y en el ámbito del XXVI Symposium de cunicultura de ASESCU, se presentaron 3 Ponencias sobre Producción y Resultados de Gestión técnica en España, Francia y Portugal.

Consideramos de interés reflejar en este trabajo un estudio comparativo entre los tres países europeos a partir de los datos aportados en el Symposium, corregidos y aumentados en base a datos consultados y de estimación propia. Se ha considerado de interés incorporar información relativa a Italia al ser éste el primer país productor europeo.

Boletín de Cunicultura (hoy Lagomorpha) publicó en 1995, número 81, una aproximación a la realidad productiva española en base a datos contrastados desde 1987 por el autor. Año tras año, se han corregido las posibles desviaciones y se ha solicitado información a las Consejerías de Agricultura de las distintas CC.AA. para llegar al año 2000 con una base de datos muy fiable.

PRODUCCIÓN

En Italia distinguen dos segmentos productivos: industrial (+400 hembras) con un 33% de hembras y familiar (-400 hembras) con el 67% de los 3.700.000 de hembras reproductoras totales que producen 142.800.000 de conejos al año.

El peso vivo oscila según regiones desde 2 Kg. a 2,8 Kg. con una media de 2.600 gramos que suponen producir 228.000 Tm. anuales de carne. (peso medio canal de 1,6 Kg.).

La producción de piensos, incierta según distintas fuentes consultadas, nos sitúa entorno a 1.450.000 Tm./año.

En España situamos las explotaciones en tres segmentos productivos: industrial (+ 500 hembras) con un 41% de hembras, semiindustrial o complemento (de 200 a 400 hembras) con un 49% de hembras y familiar o rural (-100 hembras) con un 10% de hembras. Con un total estimado de 2.850.000 hembras reproductoras, se produ-

Cuadro 1. Cuadro resumen producción. Año 2000.

países	ITALIA	ESPAÑA	FRANCIA	PORTUGAL
nº. hembras	3.700.000	2.850.000	1.380.000	275.000
nº. gazapos	142.800.000	121.070.000	59.285.000	11.870.000
Tm. carne	228.000	135.600	83.000	16.620
Tm. pienso	1.450.000	965.000	586.000	116.800

fuentes: Toni Roca IASEMUCE

cen alrededor de 121.070.000 de conejos para carne a un peso vivo medio de 1.900 gramos y que ofrecen 135.600Tm. de carne al mercado (peso medio canal de 1,12 Kg.).

La producción de piensos compuestos para conejos gira entorno a 965.000 Tm anuales.

En Francia predomina el segmento racional -88%-(industrial + complemento) con una población media de 300 hembras presentes por explotación frente al segmento rural -12%- con menos de 100 hembras por granja. Se estima 1.380.000 hembras reproductoras que producen animales de 2.440 gramos de peso vivo con un total de 59.285.000 gazapos al año. La producción de carne se sitúa entorno a las 83.000Tm/año (peso medio canal de 1,45 Kg.).

La fabricación de piensos que en 1990 era de 750.000 Tm. ha decrecido fruto de la disminución de la cabaña en las 586.000 Tm. actuales.

En Portugal sitúan las explotaciones en dos segmentos: racional con un 65% de hembras y rural con el 35% restante. Estimamos unas 275.000 hembras totales que producen 11.870.000 ga-



zapos anuales de 2.400 gramos de peso vivo. Se estima una producción anual de carne de 16.620Tm (peso medio canal de 1,4 Kg.).

Se producen 116.800 Tm. de pienso para conejos al año.

En los cuatro países el manejo se realiza «en bandas» siendo Francia quien adopta más las bandas únicas de 42 días y menos Italia, practicando diferentes bandas los demás países según zonas y consejo de técnicos o empresas. A mayor trabajo «en bandas» más introducción de la inseminación

como técnica de reproducción en las explotaciones.

Se explotan animales híbridos comerciales con distintos criterios de reposición

en todos los países, excepto en Italia donde todavía predominan los cruces de razas con introducción de mejora genética.

GESTIÓN TÉCNICA

Reproducir los datos publicados en la Memoria del XXVI Symposium de ASESCU y en re-

Cuadro 2. Cuadro resumen consumo. Año 1999

PAIS	CONSUMO TOTAL	Nº DE HABITANTES	CONSUMO P.CÁPITA
ITALIA	322.350.000	58.000.000	5,56
ESPAÑA	121.500.000	39.500.000	3,08
FRANCIA	156.000.000	56.000.000	2,79
PORTUGAL	20.000.000	26.300.000	0,76

fuente: M.Colin Revista de Conigliocultura nº 10 (1999)

Cuadro 3. Cuadro resumen de la gestión técnica en Maternidad. Año 2000

tasa de reposición anual	del 90% al 130%
fertilidad (palpaciones +/-partos)	del 73% al 78%
nacidos vivos por parto	más de 9,0
destetados por parto	de 7,5 a 8,0
mortalidad N-D	del 13% al 20%



vistas especializadas referente a la gestión técnica de cada país sería repetitivo y mostraría un interés relativo en los comparativos debido a que los parámetros son similares en los cuatro países europeos.

De esta manera, se ha considerado más interesante realizar un cuadro resumen de los promedios generales que servirán de orientación y base a tener en cuenta cuando se fijan objetivos técnicos en las explotaciones cunícolas que exploten animales híbridos selectos, utilicen piensos compuestos y practiquen un manejo «en bandas» con la fecundación asistida.

Portugal es el país donde la tasa de reposición es más baja (86,3%), lo que podría suponer una producción por hembra presente y año limitada a no ser que las productividades sean altas (influencia de prolificidad y mortalidad). Observamos una tasa de fertilidad media del 75% y una producción de 46 gazapos por hembra presente y año.

Cuando analizamos los resultados medios de España, apreciamos una tasa de reposición del 121% con una fertilidad del 75% y una producción ponderada por hembra presente y año de 44,2 gazapos. Lo mismo sucede en Francia con fertilidades que giran entorno al 74% y producciones medias ponderadas de 44,23 gazapos por hembra presente y año, con reposiciones que superan el 130%.

Italia se lleva la mejor parte con fertilidades algo superiores al

GAUN, a la vanguardia en instalaciones y materiales para cunicultura



Solicite información sin compromiso
Teléfono de atención al cliente: 968 65 80 27



GAUN, S.A.
INSTALACIONES CUNICOLAS

Ctra. Nacional 340, Km. 642,5
LIBRIETA (Murcia)

Tlf.: 968 65 81 36 • Fax: 968 65 84 06



Cuadro 4. Cuadro resumen de la gestión técnica en Engorde. Año 2000

peso medio a la venta	de 1.900 g. a 2.800 g.
mortalidad D-V	del 6% al 12%
I.C. global	de 3,7 a 3,9
vendidos por hembra y año	de 44 a 48 gazapos

76%, tasas de reposición del 120% y producciones algo superiores a los 46 gazapos.

En los cuatro países, la prolificidad (nacidos vivos por parto) es similar con más de 9 gazapos y las mortalidades totales (N-D + D-V) giran entorno al 20% en España, 25% en Italia y Portugal, 30% en Francia.

Se puede deducir que, tanto en Francia como en España existe un alto porcentaje de eliminación de hembras por la improducibilidad inducida al practicar un manejo en bandas trisemanales o únicas, principalmente y no tanto por enfermedad o muerte de las reproductoras.

En cuánto al Engorde cabe destacar que, a mayor peso de los animales al sacrificio, más tiempo permanecen en el cebo y mayor es la tasa de mortalidad en el período D-V (destete-venta). Así, en España con pesos al sacrificio que llegan justo a los 2.000 gramos, se dan las mortalidades más bajas que no superan el 7% de promedio. En Portugal, con animales que llegan a superar los 2.000 gramos, la mortalidad también sube al 8% de promedio. Francia, con pesos de mercado cercanos a los 2.500 gramos, tiene unos promedios entorno al 10%-12%, mientras que Italia presenta una gran variabilidad de datos al disponer de una tipología de explotaciones muy diversificada. Referimos datos similares a Francia en el Norte (Veneto, Lombardia, Piamonte), similares a Portugal en el Centro (Lazio, Toscana, Umbria, Marche) y parecidos a los españoles en el Sur (Campania, Puglia, Calabria, Sicilia y Cerdeña). ■